

令和5年9月 高原町教育委員会定例会議事録

- 1 日 時 令和5年9月25日（月） 9時30分～11時05分
- 2 場 所 高原町中央公民館 2階第1会議室
- 3 議事日程 第1 議事録署名委員の指名
第2 教育長報告
第3 議 事
　　報告第18号 令和5年第6回高原町議会定例会について
　　報告第19号 令和5年度高原町通学路合同点検対策会議（第1回）
　　について
　　議案第5号 高原町立学校ハラスメントの防止等に関する要綱
　　について
第4 その他
- 3 出席委員 教育長 西田次良
教育委員 有水りえ子 福丸幸治
後藤良文 温谷一浩
- 4 欠席委員 なし
- 5 事務局 教育総務課
課長 中別府和也 対策監 武田透
課長補佐 寺師淳一郎 指導主事 柏木友和
学校教育係長 山下浩樹 文化財係長 大學康宏
- 6 会議内容
◎開会 9時30分
西田教育長 【1 開会】
開会を宣告する。
- 西田教育長 【2 日程第1 議事録署名委員の指名】
議事録の署名人に、西田教育長と福丸委員を指名する。
- 西田教育長 【3 日程第2 教育長報告】
学校教育からですが、学校は8月28日から1学期後半がスムーズにスタートしております、1箇月経とうとしているところであります。あと2週間で1学期も終了するところでありますが、その間、高原中学校の体育大会が9月10日、広原小学校の運動会が9月16日に開催されました。他の学校は春に終わっているところですが、両校ともプログラムを工夫した中で、午前中終了だったんですが、子供たちは非常

に一生懸命全力で取り組んでおりました。特に高原中学校は、インフルエンザ・コロナ感染の生徒も出たということで、なかなか思うように練習もできなかったのですが、子どもたち大声援の中で最後まであきらめずにみんな一生懸命やっておりましたし、その中で動きも整然としていてきちんと指導されているなという感じがあったところです。そこから高原中学校は5日後だったんですが、定期学校訪問が実施されました。南部校育事務所から2名おいでいただきまして、学校からは教育課題が4つ出ておりましたが、その課題を解決する方策等を研究授業や研究会を通して、指導助言いただいたところです。授業の方は、町内一斉のテーマで「一人一人に寄り添う、わかる・できる授業」そして副題が高原中学校が「読解力を向上させるための授業力デザイン」ということで取り組んでおりました。昨年から、高原中学校は「高原授業のスタンダード」というのを策定しておりまして、授業における7か条などいろいろ取り組んでおります。特に今年は高原ICTモデルというのを示させていただいてその二つを取り入れた授業ということで展開をされ、高評価をいただいたところがありました。

9月14日に一貫教育保護者部会の第2回目を実施していただきました。今年度も実践3項目に取組んでいただくということで、「宅習ノートを見て、励ましましょう。」「家庭内でもあいさつをしっかりしましょう。」そして三つ目がメディアへの取り組みということだったんですが、今回は講師のメディア安全指導員を県のこども家庭課から招いて、講話ををしていただきました。なかなか内容も良くて、保護者からも好評だったと思いますが、その中で各学校とも夏休み前は、メディアのコントロール週間というのを実施いたしまして、1週間ちゃんと時間を決めてメディアに触れる時間を自分でコントロールするという週間を作っていました。そこで色々な資料が出てきて各学校しっかり取り組んでいるなという気がしたところです。11月にはこの実践3項目についてアンケートを実施するということで会議が終わりました。

9月22日には、通学路合同点検対策会議が実施をされております。例年実施をしておりますが、小林土木事務所、小林警察署、府内各関係課及び町教委で実際、各学校、民生児童委員から挙がってきた危険箇所について共通理解をして、そして選定した場所に直接現地に行って安全対策について各部署で取り組んでいただいているところです。2回目の会議は年明けに行いましてどのように進んだかということをまた確認する会議を持つということあります。

次に社会教育関係ですが、県民総合スポーツ祭が6月から9月まで延べ17日間で実施されまして、本町からは7競技に58名が参加したということありました。ウエイトリフティングが団体優勝で2連覇、個人で4人優勝が出ております。弓道も久しぶりに個人の優勝が出たということです。議員の〇〇議員ですが、見事な優勝であったと報告がありました。その他、少林寺拳法、軟式野球が3位入賞、入賞者が5人いたということで先日、反省会を行ったところであります。

それから自治公民館レクレーション大会の準備を進めていて、報告事項の中に2回ほど出てきておりますが、大会は10月1日に行われます。7年ぶりの実施ということで、途中記念行事も予定しておりましたが、台風やコロナで6年間開催ができませんでした。実施できるということで準備が進んでおります。

その他ですが、町政報告会が9月3日に終わりました。7月19日から始まりまして、20区22箇所で報告会を実施したところです。後で報告しますが、病院、学校統廃合、町財政状況について報告があったところですが、学校統廃合も含めて最終的な方針について、10月17日から20日までの期間で4校区の4会場で説明会を実施する計画となっております。

それと明日ですが、町教委主催の高原町小中一貫教育校準備委員会を実施いたします。この委員会は昨年度から立ち上がって、昨年の12月に全体会を実施しまして、総務部の専門部会を1月に実施し、制服の考え方を話し合っていただいております。今年は昨年から案内していましたが、6月27日に第1回目を予定していましたけども新校舎の建設状況が変わってきたことによって、これを8月29日に延期しまして第2回目と同時開催というふうにしておりました。先ほどの町政報告会が9月3日までとなったことから、9月26日に再々延期ということで実施をするものであります。統廃合の最終方針が町当局から10月中旬に出るということで、その前の準備委員会となるわけですがこれについてはこれまでの計画通り進めることで、ただし小中一貫教育校も新校舎建設が出来ないので、高原小学校と高原中学校の既存の校舎を利用して進めるということになりますので、小中一貫教育校についての説明が中心になると考えております。

私からは以上であります。

中別府課長

(補足説明)

私からは連絡事項になりますが、10月3日に高原町武道指導者委嘱状交付式があります。これは弓道競技になりますが、朝比奈氏が毎年中学校で指導くださいますので委嘱状の交付を行うものであります。

10月10日の火曜日ですが、高原子ども未来議会が開催されますので時間がございましたら、役場へお越しいただきたいと思います。また、10月26日ですが、市町村教育委員会と県教育委員会との意見交換会が開催されますので、出欠について連絡をお願いいたします。

以上でございます。

温谷委員

～質疑～

11日の鷹巣原遺跡群確認調査の内容を教えてください。

大學係長

～回答～

場所につきましては、鷹巣神社の手前になりますが、個人住宅の建

設に伴って、遺跡の有無を確認いたしました。建物自体は地表を盛り土をしますので、本来であれば試掘調査は不要であったんですけど、今後、畠かん事業を広原地区で行うと話も出ていますので、資料収集の一環で今回、地権者の了解を得て確認調査を行いました。

温谷委員

～質疑～

住宅建設でそれは届け出をする義務は家を建てる人にありますか。

大學係長

～回答～

文化財保護法で開発行為をする場合は、工事をされる方が届け出をしないといけないことになっています。

後藤委員

～質疑～

連絡事項で、みやざき小中学校学習状況調査事前説明会というはどういった内容なのかを教えてください。

武田対策監

～回答～

全国学力調査とは違います、県独自で学力調査を行っています。その調査の実施方法等についての説明会があります。

【4 日程第3 議事】

西田教育長

《報告第18号 令和5年第6回高原町議会定例会について》

中別府課長

(資料に基づき説明)

温谷委員

～質疑～

資料1-2の〇〇議員の答弁書で「老朽化部分の改修、修繕等が必要になると考えております。」とありますが、その後、再質問で細かい点についての質問は無かったのですか。

中別府課長

～回答～

壇上からの答弁でその後の再質問はありませんでした。教育委員会で考えている改修等につきましては、教室等がかなり老朽化していますので、教室の窓やトイレを改修していく必要があると考えているところです。

温谷委員

～質疑～

その改修が具体的にまとまるのはいつぐらいを目指しているですか。

- 中別府課長 ～回答～
町長の最終方針が決定すれば、それに基づいて改修について具体的に進めていきたいと考えております。
- 温谷委員 ～質疑～
具体的に業者に見てもらって決めるということですか。
- 中別府課長 ～回答～
今ございましたように、委託料ということで補正予算を計上してお願いしていきたいと考えております。
- 後藤委員 ～質疑～
各学校に評議員がいらっしゃると思いますが、各学校に何人くらいいらっしゃるのか教えていただきたいと思います。
- 武田対策監 ～回答～
各学校の評議員につきましては、だいたい2～4名の方にお願いしているところであります。
- 有水委員 ～質疑～
育英資金の貸付金の中で、督促が1,000円位計上されていたんですけど貸付金の返済が滞っていたということですか。
- 中別府課長 ～回答～
貸付金の引き落としは毎月月末に行ってますが、令和4年度までは残高不足で引き落としできない方がいらっしゃいまして、督促を行っていました。遅れはありますが、全て納めていただいております。
- 温谷委員 ～質疑～
令和4年度の決算で、教育費で36,000千円ほど不用額が出ていますが、毎年このくらい出るのですか。
- 中別府課長 ～回答～
毎年似たような額ぐらいの不用額は出ているような状況であります。本来であれば12月議会で補正予算の不用額を落としていくのですが、不測の事態がある場合がありますのでなるべく当初予算のままで残しているという状況であります。
- 温谷委員 ～質疑～
令和6年度予算を組むにあたって減らされることはないのですか。
- 中別府課長 ～回答～
おそらく前年度の決算額を見て、財政も厳しいところがありますの

で若干は不用額を考慮されるような気はします。

西田教育長 《報告第19号 令和5年度高原町通学路合同点検対策会議（第1回）について》

中別府課長 (資料に基づき説明)

温谷委員 ~ 質 疑 ~

大変分かりやすくまとめられていますが、この配布先はどこになるのですか。

中別府課長 ~ 回 答 ~

各学校の教頭先生が出席されていますので、教頭先生には配布しているところですが、以前も学校にもあった方がいいとの話もありましたので、学校にも何部か配布したいと思います。

西田教育長 《議案第5号 高原町立学校ハラスメントの防止等に関する要綱について》

武田対策監 (資料に基づき説明)

温谷委員 ~ 質 疑 ~

要綱の目的に「能率の発揮により」とありますが「能率」の意味を教えていただきたいと思います。

武田対策監 ~ 回 答 ~

仕事を持っているそれぞれの職員の力を十分発揮するということと捉えています。また、近隣市町村の要綱を参考にして、目的については整合性をとっています。

福丸委員 ~ 質 疑 ~

今回、町の方で要綱を制定ということで読めば読むほど詳しく書いてあるんですけど、現場としては見聞きしたときなかなか言えないような雰囲気はあったりすると思います。また、直接注意するといったことは難しいと思いますが、そういったときの対応は直接校長先生に相談したりするのですか。また、教育委員会についても報告、相談、指導といったものは今までにあるのですか。

武田対策監 ~ 回 答 ~

まず、校内の相談体制につきましては各学校にハラスメント相談員を置くようにしています。男性女性という形でいろいろなところから

相談しやすいような仕組みをお願いしているところです。

2点目について案件があるかということですが、今のところ報告等はあがっておりません。町の教育委員会としてもハラスメントの相談員ということで2名配置しており、町の校長会を通じて周知は行っているところです。

温谷委員 ～質疑～

苦情相談記録票を校長に提出すると説明があったんですが、校長先生が加害者の場合はどのような手続きになるのですか。

武田対策監 ～回答～

そういう場合は、町教委が調査をしてまとめていく形になると考えております。

温谷委員 ～質疑～

被害を受けられた職員は町の教育委員会に連絡をするのですか。

武田対策監 ～回答～

各学校のセクハラ相談員がいますので、相談員が聞きとて町教委にあがってくることになると考えています。

温谷委員 ～質疑～

その場合、校長先生には秘密にして相談員が町教委に提出するのですか。

武田対策監 ～回答～

秘密は厳守して動いていくというふうに考えております。

西田教育長 「議案第5号 高原町立学校ハラスメントの防止等に関する要綱について」は、原案のとおり決することでご異議ありませんか。

(「異議なし」の声あり)

西田教育長 「異議なし」と認めます。

よって本案は、原案のとおり決定されました。

【5 その他】

西田教育長 (1) 町政報告会について

中別府課長 教育長報告でもありました、町政報告会につきましては、7月19日から9月3日まで、20地区22会場で実施されたところであります、学校

統廃合に係る意見につきましては、お手元に配布してあるとおりであり、お目通しをお願いしたいと思います。

また、児童生徒の保護者及び令和6年度に小学1年生になる保護者に対して、学校統廃合に係るアンケートを現在実施しております。アンケート内容につきましては、配布しておりますA3版になりますので、御確認をお願いします。

説明は以上であります。

温谷委員 ~ 質 疑 ~

アンケートの締め切りが9月25日までなんですかけれども、いくつか届いているのはあるんですか。

武田対策監 ~ 回 答 ~

数件ですが届いております。

温谷委員 ~ 質 疑 ~

大まかに速報的なものがありますか。

武田対策監 ~ 回 答 ~

内容については全体的に把握してからになりますので、この場での回答は控えさせていただきます。

温谷委員 ~ 質 疑 ~

アンケートは何人の方に出されたのですか。全体数は何人ですか。

武田対策監 ~ 回 答 ~

小学校は全P戸数、中学校も全P戸数なんですがそれぞれの長子に配布しております。およそ500人くらいになります。

温谷委員 ~ 質 疑 ~

保育所等を合わせて500人ですか。

武田対策監 ~ 回 答 ~

保育所等については年長さんのお子さんを持つ保護者ということであります。だいたい70人くらいと把握しております。

西田教育長 (2) 高原町社会教育委員との意見交換会について

中別府課長 9月12日に開催されました、高原町社会教育委員第2回委員会に出席したところ、社会教育委員の方から、教育委員の方々と意見交換会を行いたいとの意見が出されました。

お互いがどのようなことをされているか、ざっくばらんに話をした

いとの事でありました。現在、社会教育委員は、7名いらっしゃいますが、男性3名・女性4名となっております。

教育委員の皆様がよろしければ、日程調整等をさせていただきたいと思いますので御意見を伺いたいと思います。

福丸委員

～ 意 見 ～

以前も定例会でそういった話もあったのかなと思います。社会教育委員さんとの話の中でもどういった状況とか何をされているのかといった情報交換も必要だと思いますので意見交換会は是非実施していただけたらありがたいと思います。

西田教育長

意見交換会は実施という方向でいかがでしょうか。

(異議なし)

西田教育長

実施の方向ということで、日程調整をさせていただきます。

西田教育長

全体を通して委員の皆様から、何かありますか。

福丸委員

【質問】

何点かお聞きしたいことがありますのでよろしくお願いします。

まず、高原町にあります平成28年4月に開設された児童養護施設の神武の家ですが、何名か子どもさんがいらっしゃったり何らかの形で生活を共にしながら学校に通っているという話を聞きます。ただ、中身的なものが分からぬことがありますので、幼稚園、小学校、中学校、高校生が何名いらっしゃるのかなと思います。また、以前教育委員会の方で見学を実施されたと思うんですけど、見学は可能かをお聞きします。

中別府課長

【回答】

まず、人数ですが、幼稚園以下7名、小学生7名、中学生2名、高校生3名の合計19名です。また、見学については可能ということですので、御相談いただければ調整は行いたいと考えております。

福丸委員

【質問】

2点目ですが、先ほど教育長からお話がありました教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関して、令和4年度の評価もあったということあります。ただ、残念なことながら傍聴の方々が毎年少ないということで、課長の方から広報とか周知を図り取り組んでいくと回答がありました。そういう中で教育委員の自己研鑽で研修とかに行かせていただけたらありがたいと思っています。皆さんお忙しい中ではあるとは思いますが、教育委員のスキルを上げるため

にも研修会を考えていただけないかなと思っていますがそれについてお聞きします。

中別府課長

【回答】

教育委員の自己研鑽としての研修会への参加についてですが、教育委員会の予算計上につきましては、2年に1回九州地区市町村教育委員会の研修大会へ参加する、また参加しない年は県内で研修するということで行っておりますが、今ございましたようにご要望等があれば、県内で宿泊を伴わない研修など可能ですのでなるべくそのような研修に参加できるような形で取り組んでいきたいと考えております。また、委員の皆様にも情報提供を行っていきたいと思います。

福丸委員

【質問】

3点目ですが、教員の長時間労働や働き方改革について、全国的に取組み等が報道されているようありますが、実際先生方が子どもさんと向き合う時間を少しでも多く費やしてほしいと思っていますが、そういった中で高原町の現状を教えていただきたいことが4つあります。まず、勤務時間の休息確保はどうなっているか、運動会や入学式・卒業式といった行事の時間削減であります。先ほど話があったように体育祭で削減があったり、先生の負担や子供たちへの環境も変わりつつあるので削減や、また年が明けると入学式・卒業式での教育委員会のあいさつとか今後どうなっていくのかと思ったところもあります。3つ目が保護者の過剰な要求に組織的に対応して教育委員会もひとつになって考えていただけるという今後の支援体制はどうなっていくのかということと、最後に授業以外の業務を支えるスタッフの大幅拡充ということで、高原町の方も先生の業務を担えるようなスタッフを配置していただいているのですが、今後はそういった方々を一人でも多く配置していただいてほしいとは思いますが今後どうなっていくのかお聞きします。

武田対策監

【回答】

まず1つ目の先生方の休息についてであります、職員の昼休みについては給食指導後の45分間が設定されております。実際は、昼休みということで休息を取られる先生方もおりますが、授業で気になった児童や生徒に個別指導をされたり、宿題の丸付けをされたりする先生方もいるのが現状であります。

2つ目の運動会や入学式・卒業式といった行事時間削減につきましては、新型コロナウイルス感染症の対応で学校の判断で内容等の精選等が行われました。それによりまして従来より時間が短くなっています、運動会についても午前中で競技が終了するということになっております。今後もそのような形で継続されるというふうなことを各学校の校長先生から聞いております。

3つ目の保護者の過剰な要求に対して組織としての教育委員会の支

援体制についてであります、町教育委員会としましては教育調整監による教育相談により保護者の過剰な要求等の相談に対応しております。その他であります、随時相談がありましたらスクールカウンセラーやスクールソーシャルワーカーを派遣して対応することも考えているところであります。

最後の授業以外の業務を支えるスタッフの大幅拡充ですが、現在県の補助を活用して町内にスクールサポートスタッフを高原小と高原中に1名ずつ配置しております。その他、スクールカウンセラー、スクールソーシャルワーカー、部活動指導員又は指導員等、先生方をサポートできるような体制づくりを進めていきたいと考えております。

以上です。

福丸委員

【質疑】

ありがとうございます。そういう取り組みからスタッフの方々が少しでも丸付け等をしたりしていただければ、先生方の休息時間が確保できるのでは思います。一人でも多くのスタッフの方をいただくとありがたいと思ったところもあります。

ひとつ通告していないのですけど学校の植樹されている木の害虫とかの駆除ですが、狭野小の体育館裏の木が蛾でやられてしまって、先生たちや用務員さんも目についていたとは思います。動噴とかもあるとは聞いてはいましたが、修理して使えるようになったんですがあるということがあると近隣の方々から害虫駆除ができていないのかと思われたりするので、予算を組んでいただいて5月とか9月とか定期的に薬の散布等はできないですか。

中別府課長

【回答】

福丸委員からございました蛾の幼虫につきましては多数発生しております、高原小学校、後川内校長住宅も被害を受けております。これまで連絡をいただければ学校教育係で対応してきたところであります。薬剤を散布したり、枯れた木は伐採をしたりしておりますので、何かあれば教育委員会にお問い合わせいただくか、今ございましたように定期的に管理できるように予算要求等行っていきたいと考えるところであります。

福丸委員

【報告】

はいありがとうございます。是非そういう対応とかがあると働き方改革ではないですが、少しでもいいのかなと思います。

9月10日に高原中学校の体育祭に出席しましたので報告させていただきます。はっきり聞き取れなかったのですが、「勝っても敗れても笑って美しく戦おう」というスローガンのもと、午前中に行われました。とても天気も良くて、前日にコロナ・インフルエンザで延期になりましたが保護者もたくさん来られていきました。天気に恵まれて生徒の頑張っている姿を一目見ようと保護者や来賓の方が大勢駆けつけて、種

目の体操、選抜リレー、団技、ダンスまた応援に温かい拍手・声援を送っていました。そういう中で私たちも情報交換ができたのかなと思っています。全てにおいて生徒の自主性が見られた体育祭だったなと思いました。すごく良かった体育祭でありました。また来年行けることを楽しみにしています。以上になります。

有水委員

【報告】

私は9月15日の高原中学校の学校訪問について話をさせていただきたいと思います。私は高原中の体育祭には行けなかったのですが、学校側が体育祭の生徒さんの写真をたくさん撮っていて学校訪問で待っている間にスライドでずっと流してもらって子どもたちの表情とか雰囲気が分かるようなのを準備されていたので、体育祭は見れなかつたのですが子どもたちや先生たちが頑張っていたんだなと垣間見れてありがとうございました。

あと私は教科書選定に関わらせていただいていたので道徳教育の教科書の事がちょっと気になっていたのですが、現在使われている教科書がどうかと聞いたら現場の先生としては使いやすくていい教科書だと思います。他の学校から来られた高原中の先生も他の業者と比べて選定されている教科書は使いやすいと話を聞き、また実際に道徳の授業を見た時に教科書の内容は映像も使える教材であったということを選定にあたって良かったのかなと感じました。あと保健の先生に子宮頸がんワクチンの事が気になっていたので聞いたらパンフレット配布をして啓発もされているということ、また、子供たちがジェンダーフリーとかL G B Tに関して凄く寛容であるように感じるという話を聞き時代もどんどん進んでいって変わっていくんだなと感じた時に、今の時代に必要な情報を発出していって、子供たちも考えて自分で判断できる情報の提供が必要であると思いましたので高原中学校の学校訪問の報告をさせていただきました。

次回定例会は、

令和5年10月26日（木）午後1時10分～

閉会を宣告する。

西田教育長
◎閉　会

11時05分

議事録署名委員

西田次郎

福丸幸治